

## TEORIA CONSUEGRA DE LA INFLACION

JULIAN SABOGAL TAMAYO

*Acaba de salir al mercado una nueva edición, la número seis, del libro **Teoría de la Inflación, el Interés y los Salarios**, del maestro José Consuegra Higgins, en la conocida casa editorial Plaza & Janés, con un extenso epílogo constituido por el discurso que su autor pronunció al ingresar como miembro correspondiente de la Academia Colombiana de Historia, titulado **Origen latinoamericano de las teorías de la inflación**.*

Esta obra tiene muchos méritos, algunos de los cuales quiero destacar en este comentario. En primer lugar hay que anotar un hecho poco común en nuestro medio, y es la crítica sin complejos a las grandes teorías universales de la Economía. Esto le ha merecido al doctor Consuegra que sus planteamientos sean tenidos en cuenta en otras latitudes, como es el caso del libro *La teoría del dinero de Marx y la actualidad*, del economista ruso E. Andrés. En esta obra se dice:

*Esa identificación del aumento de los precios con la inflación está difundida también entre los economistas de los países capitalistas que se pronuncian desde posiciones marxistas. Uno de los partidarios de esta concepción es J. Consuegra, quien considera que inflación es cualquier subida de precios y no sólo la que se debe a la depreciación. "Decir -escribe él- que la inflación es producto de la circulación del papel moneda, es sólo una confusión histórica". Por supuesto, que a la vez de reducir la inflación a cualquier aumento de precios seña-*

*la también otras causas y otros efectos de la inflación.*<sup>1</sup>

El contenido de la cita anterior demuestra, a mi modo de ver, una comprensión incompleta del planteamiento de Consuegra Higgins, por parte del autor del libro, pero lo que deseo destacar es que se cita al autor colombiano al lado de economistas universales como Friedman y Samuelson y, a la vez, se destaca la influencia que su teoría ha tenido sobre muchos economistas de la entonces Unión Soviética; al respecto dice Andrés:

*Semejante tesis es compartida también por la mayoría de los partidarios de la desmonetización del oro, incluidos algunos economistas soviéticos.*<sup>2</sup>

Otro mérito de la obra del maestro Consuegra es que en lugar de seguir la tradición de copiar a Marx con sus mismas palabras, con las mismas varas de lienzo y la misma *levita*, alimenta la teoría con la historia de nuestra realidad. Se detiene incluso en una historia de las relaciones de cambio precolombinas; veamos sólo una cita sobre este tópico:

*En nuestro continente, en la época precolombina, las relaciones de cambio presentan características variadas, de acuerdo con el grado de desarrollo en la actividad productiva y las relaciones sociales prevalecientes. En los pueblos de economía más primitiva el cambio es un trueque directo. En otros se dan las formas de utilización de mercancías equivalentes.*